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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Resultados alentadores contra la delincuencia” 

 
“Llevará Conago la propuesta de Fayad a la SCJN” 

 
“Con reforma buscará procesos equitativos” 

 
““EN HIDALGO SÍ QUEREMOS LA FUERZA CONA GO”: OMAR FAYAD” 

 
“Efectiva, la colaboración en seguridad” 

 
“Contra parquímetros… ¡Amparos masivos!” 

 
“Vuelven 628 mil alumnos al aula” 

 
“COMUNIDA D GARZA RESPALDA A SU RECTOR” 

 
“Valiosos resultados con Fuerza Conago” 

 
“Males matan más niños que violencia” 

 
“Reina corrupción en las aduanas” 

 “Round de fintas” 

 
“Lleva la derecha a EU hacia una ruptura y al abismo” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Cae este año número de proveedores para el IEEH: Redujo el número de proveedores que contrató 

el Instituto Estatal Electoral (IEEH), de enero a agosto de este año aminoró la cantidad de distribuidores de servicios, 

de 118 pasó a 67 empresas o personas morales, en su mayoría radicadas en Hidalgo. En el apartado de 

transparencia que refiere al padrón de contratistas y proveedores, actualizado a junio de 2017, muestra una 

reducción de convenios, comparado al 14 de enero de este año. Actualmente el órgano electoral cuenta con 67 

convenios con personas físicas o morales que otorgan diferentes servicios, 10 de ellos con domicilio en Ciudad de 

México. El apartado 32, de obligaciones en materia de transparencia, exhibe el desglose de nombres de contratistas, 

domicilios fiscales, así como bienes o servicios que ofrecen. Los proveedores contratados que radican en la Ciudad 

de México son para diversos servicios, como seguro automotriz, comunicaciones, publicidad, capacitación, 

suministro de energía eléctrica, software y telefonía celular. Aparecen: A. N. A. Compañía de Seguros S. A. de C. 

V., Enlace TPE S. A. de C. V., Milenio Diario S. A. de C. V., Elevadores OTIS S. de R. L. de C. V., Corporativo Fiscal 

Década S. C., Claro Heurística S. A. de C. V., ASPEL, Radio Móvil DIPSA S. A. de C. V., Comisión Federal de 

Electricidad (CFE), entre otros. De igual forma proveedores de Nuevo León, como Home Depot México S. de R. L. 

de C. V. y Tiendas Soriana S. A. de C. V., el resto de contratistas proviene de la capital hidalguense y Mineral de la 

Reforma. (Gabriela Porter, página 05) 
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Capital Hidalgo-Pago de remanentes, a punto de concluir: En octubre concluye el monto de remanentes a 

partidos políticos, informó el presidente de la Comisión de Prerrogativas del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEEH), Salvador Franco Assad. Al tiempo, explicó que tal y como lo acordó el organismo electoral, se han aplicado 

descuentos a los recursos que mes a mes reciben los partidos políticos. De acuerdo con el dictamen emitido por el 

IEEH, de abril a agosto se habría descontado a los institutos políticos alrededor de siete millones 459 mil pesos , en 

recursos por remanentes de campaña del proceso 2015, así como multas impuestas. El PAN habría cubierto hasta 

agosto un millón 411 mil pesos; PRI un millón 930 mil; PRD 864 mil pesos; el Verde 478 mil pesos; Movimiento 

Ciudadano 654 mil; Nueva Alianza 693; Morena 724 mil y Encuentro Social 702 mil pesos, entre pago de multas y 

remanentes. Al respecto, el consejero electoral aseguró que "siguen caminando en los términos previstos; se les 

descuenta 50 por ciento, ya en octubre concluye el cobro de remanentes". Confió en que los partidos políticos se 

han "adaptado" a que les disminuyan 50 por ciento sus prerrogativas; no obstante, hizo hincapié en que se ha 

planteado en las mesas políticas la posibilidad de incrementar el presupuesto. De ser así también el descuento 

aumentaría "si ahora les damos 10 pesos y les descontamos cinco para que paguen multas  o remanentes; de 

aumentar a 20, le restaríamos 10 pesos", ejemplificó. Destacó que la parte positiva es que terminarían antes de 

pagar las multas que les fueron impuestas y no extenderse hasta el año 2021 como es el caso de algunos . 

(Verónica Ángeles, página 10) 

Ruta-Escolaridad no garantiza gobernabilidad: Consejero IEEH: Establecer en la legislación local cierto nivel 

de escolaridad en cargos como regidurías o diputaciones restringiría la participación ciudadana, señaló Augusto 

Hernández Abogado, consejero del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). Días antes de rendir protesta como 

regidora de Acaxochitlán, Francisca Martínez Cruz, del PRI, quien no posee ningún grado académico, declaró a 

Bisemanario Ruta que uno de sus compromisos era estudiar para ser una buena representante y bajar recursos 

para las comunidades. Al respecto, Hernández opinó que no deben ampliarse los requisitos, pues esto sería 

equivalente sectorizar a ciertos grupos favorecidos socialmente para llegar al poder como profesionistas. No 

garantizan gobernabilidad ni conocimiento de técnicas legislativas, derecho parlamentario o municipal, ejemplificó. 

“Se trata de que los cargos sean eso, representativos. Puede haber elementos que favorezcan el desarrollo 

gubernamental, como el servicio civil de carrera en las alcaldías, en los organismos públicos, aunque esto requiere 

que no existan relevos masivos en los municipios, lo que permitiría a las presidencias tener expertos en áreas como 

contabilidad u obra pública”. Por otra parte, en relación con el esquema para reelegir diputados, el consejero 

comentó que la discusión no se puede centrar en el número de veces que un legislador puede aspirar a un cargo , 

debido a que esto ya está contemplado en la reforma de 2014 y el objetivo, señaló, es quitar poder al Ejecutivo y 

reforzar a los congresos de los estados. “Puede parecer chocante desde una perspectiva de que se buscan perpetuar 

en el poder, pero muchas de las atribuciones se dan hacia los congresos ratificando ciertos cargos, esquemas de 

representación. Ahora se certifica que no haya garantías absolutas ni minorías no representadas”. Añadió que los 

diputados no responderían a un gobernador y estarían más preocupados por obtener el voto de la gente , mediante 

trabajo. (Oliver García, página web) 

Síntesis-Desafío electoral, un reto de todos: U. Lugo Huerta: El desafío de mejorar en materia de 

participación ciudadana en los procesos electorales no solamente es de las instituciones electorales  sino que es 

también tarea de la ciudadanía. aseguró el consejero presidente de la Comisión de permanente de capacitación 

electoral y educación Cívica del Instituto Estatal Electoral. Uriel Lugo Huerta. El funcionario electoral local, refirió 

que la ciudadanía debe tomar en cuenta que las instituciones como la que representa, finalmente se nutren de la 

participación de los diferentes sectores de la población, por lo que es necesaria una. mayor participación de la 

misma en el quehacer democrático que se pretende para la entidad en situaciones como la que se avecina de un 

proceso de elección de legisladores locales. "Consideramos que además del compromiso que tenemos como 

instituciones, es necesario el compromiso personal de todas y todos los que participamos en buscar y encontrar los 

medios para contribuir en la participación que se pretende para el cambio social y político de México, por eso 

necesitamos como patriotas participar más". Lugo Huerta, añadió que ante los tiempos que se avecinan, además 

de aprender y tener que entender al prójimo, se debe hacer lo mismo con las instituciones, para lo cual es necesario 

también que los partidos políticos se ajusten a las normas establecidas para todo tipo de contiendas, en las que 

será principalmente el tipo de propuestas y cercanía de los instituto políticos con la sociedad lo que genere loe 

mejores escenarios de participación porque el desafío de mejorar la calidad de participación política de los habitantes 

del país y el estado no solamente es una tarea de las instituciones sino de todas y todos los integrantes de la 
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sociedad, por lo que estamos convencidos también que el diálogo la colaboración, son las herramientas que como 

instancias electorales aplicaremos para impulsar la participación ciudadana". Finalmente, manifestó que se ha 

trabajado de manera permanente en la materia de manera conjunta con instancias como el Instituto Nacional 

Electoral para alcanzar las metas y compromisos consolidados de que al final se cumplirá con el deber de organizar , 

vigilar y garantizar unas elecciones limpias y transparentes. "En los organismos electorales hay un común 

denominador por el que trabajamos todos los días y que es tener un estado y país más participativos", señaló. Cabe 

señalar que para el año entrante en la entidad se realizarán comicios federales y locales, proceso que iniciará en 

un par de meses. (Jaime Arenalde, página 04) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Milenio-Reforma al Código Electoral, esta semana en el Congreso: El presidente estatal del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), Leoncio Pineda Godos, señaló que será esta semana cuando se envíe al Congreso 

del estado la iniciativa de reforma al Código Electoral de Hidalgo. "Con esta reforma buscamos que la competencia 

entre los partidos políticos sea más equilibrada, equitativa y justa, cuidando de igual manera la protección de los 

derechos políticos fundamentales de los ciudadanos como organizarse con plena libertad el de votar y ser votado" , 

sostuvo. Indicó que una vez que la iniciativa de reforma esté en manos de los diputados locales, tocará a los 

legisladores locales el análisis para su aprobación. La reforma deberá aprobarse antes del 15 de septiembre, noventa 

días antes del inicio del proceso electoral del 2018. Pineda Godos señaló que en la mesa de diálogo para la 

conformación de la iniciativa de reforma electoral "hay cuestiones donde únicamente se cuidó la interpretación que 

se le da a la ley, por ejemplo el artículo 13, referente a la integración de las planillas en la elección de los miembros 

integrantes del Ayuntamiento, donde se propone cambiar que los partidos políticos al integrar sus planillas, deberá 

registrar en los cuatro primeros lugares, a cuando menos un ciudadano menor de 30 años". Agregó que otro tema 

de interés para los partidos es la paridad de género "buscando que las mujeres accedan a puestos, tanto en la 

postulación de candidaturas para buscar un cargo de elección popular, como en los órganos internos partidistas". 

El dirigente estatal del PRI destacó que los presidentes estatales de los partidos acordaron un plazo para subsanar 

registros. "Otro tema que estuvimos de acuerdo como partidos políticos en cuanto a la solicitud de registro de 

candidatos que marca el artículo 120 del Código Electoral de nuestro estado fue el de fijar que se cuente con un 

plazo para subsanar los requisitos omitidos o bien se sustituya la candidatura para partidos políticos ya sea en lo 

individual o a través de coaliciones", dijo. Leoncio Pineda mencionó que como parte de la reforma otro aspecto que 

se cuida es que el Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) sesione de manera permanente 

el día de la celebración de los cómputos distritales y municipales. "Igualmente esta reforma fija limitante a la 

colocación de la propaganda político electoral, en transporte público; y así varios temas que aun continúan 

analizándose para que exista congruencia en nuestro Código Electoral del Estado", sostuvo. Cabe mencionar que el 

pasado 20 de junio la Secretaría de Gobierno inició los trabajos de la mesa de diálogo con los partidos políticos. Ala 

primer reunión acudieron los presidentes estatales del Revolucionario Institucional, el Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), el Partido Acción Nacional (PAN), Nueva Alianza, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), 

el Partido Encuentro Social (PES), el Partido del Trabajo (PT) y el partido Movimiento Ciudadano (MC). El único 

instituto político que no se unió a la mesa de diálogo fue el partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) . 

(Alejandro Reyes, página 10) 
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Crónica-Pendiente renovación para nueve comités: Faltan por rendir protesta formal presidentes y 

secretarios generales de nueve Comités Directivos Municipales del Partido Revolucionario Institucional (PRI) , 

integrantes de la dirigencia estatal recorren la entidad para ratificar las 65 planillas inscritas en tres bloques . En 

marzo de este año comenzó formalmente el proceso de renovación en las dirigencias municipales "tricolores" , 

específicamente en 83 ya vencieron sus periodos estatutarios, mientras que en septiembre en el caso de Pachuca. 

Prácticamente el Comité Directivo Estatal publicó convocatorias de 83 demarcaciones: en el primer bloque se 

registraron 28 planillas de unidad el pasado 9 de abril; el segundo grupo correspondió a 26 fórmulas que solicitaron 

inscripción el 28 de abril, finalmente en el tercer conjunto de 11 municipios acudieron aspirantes a órganos auxiliares 

el 1 de agosto. Cabe destacar dos casos específicos: en Chapulhuacán estaba programado dentro del segundo 

bloque de municipios; sin embargo, el registro fue declarado desierto, lo mismo ocurrió con la planilla de Tula de 

Allende. Por ello pospusieron las etapas de inscripción y rendición de protesta. Actualmente, de los 65 Comités 

Directivos Municipales que llevaron a cabo sus registros de fórmulas satisfactoriamente, sólo faltan nueve por rendir 

protesta formal: Ajacuba, La Misión, Tula de Allende, Acatlán, Apan, Pacula, Santiago de Anaya, Tasquillo y 

Tepetitlán. Respecto a las 18 dirigencias municipales restantes, que también optaron por el método de selección 

por Asamblea de Consejeros Políticos, los registros de planillas refieren al próximo 20 de agosto y el desarrollo de 

la etapa electiva el 7 de septiembre. Los municipios son: Atitalaquia, Chapulhuacán, Cuautepec, Huazalingo, Mineral 

del Chico, Mineral del Monte, entre otros. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Rinde protesta comisión operativa de Movimiento Ciudadano en Lolotla: Ayer, 

representantes de Movimiento Ciudadano en Hidalgo tomaron protesta a los integrantes de la comisión operativa 

municipal de Lolotla. Durante gira de trabajo, el coordinador estatal del partido Damián Sosa Castelán acompañado 

del diputado local Miguel Ángel de la Fuente López y del delegado nacional en Hidalgo, Rafael Garnica Alonso, tomó 

protesta a los integrantes de la comisión operativa municipal de Lolotla. Ante más de 100 ciudadanos rindió protesta, 

en compañía de los integrantes de la comisión, Alfonso Martínez Severiano, quien en su mensaje expresó su gusto 

por sumar al proyecto de Movimiento Ciudadano y exhortó a los presentes a trabajar en conjunto para tener mejoras 

para el municipio y sus comunidades, además de agradecer la confianza al coordinador estatal por la oportunidad 

de ser representante en la región. Al tomar la palabra, Damián Sosa Castelán, expresó su interés por mejorar las 

condiciones de vida de las personas de la región y el compromiso que tiene por cambiarla ; puntualizó que la 

conformación de la comisión operativa habrá de ser el primer paso para comenzar con un verdadero cambio para 

la situación actual en la que se encuentra el municipio y el estado. Durante la toma de protesta estuvieron presentes 

los coordinadores municipales de Atlapexco, Maximino Tolentino Hernández y de Tianguistengo, Efraín Chavela 

Otamendi. (Redacción, página 04) 

Síntesis-Nueva Alianza pone en marcha plan para 2018: La renovación y fortalecimiento de los cuadros es 

parte de las estrategias de Nueva Alianza para poder hacer frente a los retos políticos que se avecinan para el 

siguiente año, afirmó el nuevo dirigente estatal de dicho instituto político Juan José Luna Mejía. Al respecto dio a 

conocer que luego de una serie de encuentros internos, además de haberse aceptado la licencia al cargo de Emilio 

Eliseo Molina Hernández, también se dio inicio al reforzamiento de las acciones que conlleva el participar en un 

proceso electoral concurrente como el que se avecina. "No se trata de que en Nueva Alianza estemos des  cubriendo 

el hilo negro porque solamente se trata tomó en todo instituto político, de tener que llegar no solamente renovados 

sino también actualizados a una elección como la del 2018, por lo que en nuestro caso además de aceptar la licencia 

de nuestro compañero estamos en el fortalecimiento de nuestras comisiones políticas en los 84 municipios". Luna 

Mejía, añadió que en su caso ellos cuentan con un programa y plan de acción a nivel estado con la finalidad de 

tener claro el sitio en que se encuentran en la preferencia de los diferentes sectores de la población, y con ello 

comenzar a definir en su momento las estrategias a seguir para cumplir con las metas de lograr el triunfo en el 

mayor número de espacios en la elección del próximo año. "Es por eso que tenemos que dar seguimiento a todas 

las actividades de fortalecimiento y en el caso de las Comisiones del partido en los municipios nos falta renovar 

algunos que son los menos, pero tenemos pensado terminar esta etapa a más tardar en los primeros dos días se 

septiembre próximo para poder dar inicio a las demás etapas que son necesarias para llegar con un partido fuerte 

y competitivo". (Jaime Arenalde, página 04) 
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C O N G R E S O 
El Independiente-Contempla presidencia de Congreso un mdp en vigilancia: La presidencia de la junta 

de gobierno del Congreso de Hidalgo presupuestó para los seis primeros meses del año un millón 200 mil pesos en 

servicios de vigilancia, de acuerdo con el programa operativo anual 2017. Según el documento que puede ser 

consultado en la página de Internet del Poder Legislativo, dicha área del Congreso local estimó un gasto para dicho 

servicio de 200 mil pesos mensuales, de enero a junio. También programó 80 mil pesos para dietas y 371 mil en 

sueldos durante seis meses, agrega el informe. Señala que la presidencia de la junta de gobierno presupuestó de 

enero a junio un millón 259 mil 544 pesos en compensaciones; 52 mil 800 para prestaciones establecidas por 

condiciones generales de trabajo, y 98 mil 930 en estímulos. Además, en materiales y útiles para el procesamiento 

en equipos y bienes informáticos programó 105 mil pesos; combustibles y lubricantes para vehículos y equipos 

terrestres, 42 mil. En seis meses, la presidencia de la junta de gobierno contempló 300 mil pesos para servicios de 

limpieza. Servicios legislativos. En el periodo de enero a junio, la Secretaría de Servicios Legislativos programó 

238 mil 376 pesos para “estímulos”, así como 799 mil 944 en compensaciones y 115 mil en prestaciones establecidas 

por las condiciones generales de trabajo. Para pagar los salarios de los trabajadores de la dirección de comunicación 

social del Congreso fueron programados 23 mil 595 pesos de enero a junio, es decir, 141 mil pesos en total. Aunado 

a 91 mil 800 pesos en honorarios asimilables; prima quincenal 19 mil 512; compensaciones 291 mil y 77 mil en 

estímulos, durante los primeros seis meses del año. Las compensaciones para la coordinación de asesoría fueron 

de un millón 39 mil pesos. La dirección general de servicios administrativos contempló un millón 467 mil pesos en 

sueldos y 2 millones en compensaciones durante seis meses. Servicios de vigilancia: 1, 200, 000. Dietas: 80, 466. 

Sueldos: 371, 862. Compensaciones: 1, 259, 544. Prestaciones establecidas por condiciones generales de trabajo: 

52, 800. Estímulos: 98, 930. Materiales y útiles para el procesamiento en equipos y bienes informáticos: 105, 000. 

Combustibles y lubricantes para vehículos y equipos terrestres: 42, 501. Servicios de limpieza y manejo de derechos: 

300, 000. (Víctor Valera, página 05) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Llevarán propuesta de Fayad a la SCJN: El gobernador de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, adelantó 

que los miembros de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) llevarán la propuesta de reforma del Nuevo 

Sistema de Justicia Penal (NSJP) a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) previo a la presentarla en el 

Congreso de la Unión. Lo anterior, una vez que concluya la mesa técnica de revisión de la propuesta ante la Comisión 

Nacional de Derechos Humanos (CNDH), aseguró el mandatario estatal tras presentar el resultado de los operativos 

de seguridad de la Fuerza Conago. “Hay un esfuerzo conjunto por reforzar el NSJP, no quiere decir que estemos 

por la regresión al viejo sistema. Se lo expresamos con contundencia la semana pasada frente al secretario de 

gobernación de jamás volver al viejo sistema. Ésa no es la misión y la intención de la Conago” dijo. Fayad Meneses 

precisó que el objetivo de la reforma es que exista un equilibrio entre el respeto irrestricto a los derechos de las 

víctimas y el de los imputados en algún delito. “Se han reunido los técnicos de Conago y los estado con la CNDH 

en una mesa de trabajo y acudiéremos a la SCJN previo a ir a la cámara de diputados para presentar una sólida 

propuesta en materia de procuración y administración de justicia que brinde los elementos a los j uzgadores y a la 

policía investigadora”, manifestó Fayad. El pasado 11 de agosto, en la reunión de la Comisión de Seguridad y Justicia 

de la Conago, Fayad, a nombre de los gobernadores del país, entregó al secretario de Gobernación Miguel Ángel 

Osorio Chong y al procurador de la República Raúl Cervantes, la propuesta de reformas a la Constitución y a la 

legislación secundaria en torno al nuevo sistema de justicia penal acusatorio Una de las críticas que Fayad Meneses 

ha hecho al NSJP es que es “hipergarantista”, ya que permite a los probables responsables de un delito enfrentar 

el proceso en libertad, pero menoscaba el derecho a las víctimas a tener justicia, esto lo ha dicho a medios 

nacionales en la reunión de la Comisión de Seguridad y Justicia de la Conago. Como parte de las actividades de la 

Conago, el mediodía del sábado en la explanada Bicentenario se informó sobre el operativo que se llevó a cabo del 

16 al 18 de agosto. Sobre los resultados, el jefe de Gobierno Mancera Espinosa, presidente de la Comisión Nacional 

de Gobernadores (Conago), informó que, del 16 al 18 de agosto, aseguraron 52 vehículos —48 con reporte de 

robo— y cuatro motocicletas. Acompañado del gobernador anfitrión, Omar Fayad Meneses; José Antonio Gali, de 

Puebla, y Héctor Astudillo, de Guerrero, dijo que el Operativo Fuerza Conago se implementó en Tizayuca, Tula, 

Tulancingo y Pachuca, donde aseguraron a 77 personas, de ellas, cuatro fueron puestas a disposición del Instituto 

Nacional de Migración (INM). En los puntos de control los elementos revisaron a nueve mil 300 ciudadanos y a dos 
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mil 400 autos. Además, las fuerzas policiacas clausuraron 31 establecimientos: nueve centros nocturnos y 22 

deshuesaderos con autopartes. La explanada Bicentenario lució patrullas, carros blindados tipo Pitbull, camiones 

Unimog, policías con cascos que disminuyen la potencia de los impactos y binoculares de visión nocturna. En dicho 

operativo participaron 600 elementos de siete estados de Morelos, Jalisco, Coahuila, Guerrero, Ciudad de México, 

Puebla e Hidalgo, quienes realizaron trabajos de combate a robo de vehículos, autopartes, cierre de giros negros 

donde se vendían estupefacientes y decomiso de armas. El gobernador de Hidalgo y el jefe de gobierno de la CDMX, 

durante su discurso, dijeron que, pese a las críticas, el operativo ha mostrado ser “eficaz” para combate a la 

delincuencia. (Marisol Flores, página 04) 

Crónica-Presenta Fayad el saldo relativo a Fuerza Conago; (Milton Cortés, página 03) 

Capital Hidalgo-Resalta Omar Fayad los logros de Fuerza Conago; (Héctor Santo, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Resultados alentadores contra la delincuencia; (Luis Pérez, página 14A) 

Plaza Juárez-“En Hidalgo sí queremos la fuerza CONAGO”: Omar Fayad; (Luisa Vega, página 3A) 

Síntesis-Efectiva, la colaboración en seguridad; (Jaime Arenalde, página 3A) 

Uno más Uno-Gobernadores del país, unidos por la seguridad y bienestar de las familias mexicanas : 

Fayad; (Redacción, página 05) 

Criterio-A un año de llegar al cargo, sólo 4 declararon bienes: A 15 días de cumplir un año de funciones el 

gobierno estatal, 84 presidencias municipales y la LXIII Legislatura, sólo el mandatario Omar Fayad Meneses, una 

diputada panista, un alcalde de Encuentro Social y un regidor de Morena se sumaron a la iniciativa 3de3 para hacer 

pública su declaración de bienes, fiscal y de intereses. Fayad Meneses presentó su documentación el 14 de febrero 

de 2017; mientras, ninguno de los 16 secretarios que integran el gabinete del Poder Ejecutivo ha hecho lo propio. 

Declaró ingresos netos anuales por 1 millón 793 mil 346 pesos, tres propiedades en la Ciudad de México, de 75 mil 

viejos pesos; 400 mil nuevos pesos y 990 mil 945 nuevos pesos, entre otros. Según el portal del Instituto Mexicano 

de Competitividad (Imco), el 2 de mayo de 2016, la legisladora Gloria Romero León, aún como candidata, subió su 

información a la plataforma. La legisladora percibe anualmente 753 mil 300 pesos netos; además posee una casa 

en Pachuca, de 7 millones de pesos, y otra en Acapulco, Guerrero, que vale un millón 500 mil pesos. Los 29 

integrantes del Congreso local restantes no se adhirieron a la iniciativa de transparencia: 10 del PRI; seis, del PAN; 

cinco, de Nueva Alianza; tres, del PRD; dos, del Partido Verde: además de uno de Morena, Encuentro Social y 

Movimiento Ciudadano. Respecto de los ayuntamientos, sólo Héctor Cruz Olguín, presidente municipal pesista de 

Actopan, dio a conocer sus pertenencias el 25 de abril del año pasado, antes de resultar electo Cruz reportó 

percepciones por 433 mil 389 pesos, dos casas en Actopan por 400 mil y 365 mil pesos; un automotor Tacoma de 

408 mil pesos y menaje de casa por 380 mil pesos. Del total de 652 regidores y síndicos en la entidad, únicamente 

Luis Eduardo Durán Laguna, asambleísta en Tula por el instituto que dirige Andrés Manuel López Obrador, se 

incorporó a la propuesta de rendición de cuentas el 17 de septiembre de 2016. El edil obtiene 123 mil 536 al año, 

tiene un terreno de 100 mil pesos, así como un automotor Mazda con precio de 221 mil 900 pesos, entre otros 

bienes. (Emmanuel Rincón, página 09) 

Crónica-Listo Hidalgo para recibir a alcaldes, indica gobernador: Comentó el gobernador Omar Fayad 

Meneses que el estado de Hidalgo está más que listo para realizar la XXI Cumbre Hemisférica de Alcaldes 2017 , 

que tendrá verificativo del 23 al 26 de agosto en la ciudad de Pachuca. Explicó que se prevé la presencia de alcaldes 

de diversos países de Latinoamérica, Estados Unidos y Canadá, por lo cual el gobierno estatal ya hizo su trabajo 

para recibirlos. Subrayó que la entidad recibirá a delegados, reconocidos ponentes y conferencistas especializados 

en el desarrollo municipal. Precisó que el estado cuenta con una excelente conectividad y ubicación en el centro del 

país, la calidez de su gente, además de los patrimonios histórico, cultural, turístico y gastronómico de sus regiones. 

Omar Fayad indicó que la cumbre será un espacio de construcción de diálogos y consensos donde se abordarán 

temas como: sustentabilidad, transparencia, seguridad, tecnología, urbanización, financiamiento, migración, 

comercio, cooperación, competitividad y democracia. "Tenemos objetivos muy claros para darle a la cumbre de 

presidentes municipales los resultados a las familias de México y América Latina, además se definirán planes 

estratégicos que aporten soluciones a los retos actuales y de sus habitantes". Añadió que en los próximos días el 

gobierno del estado presentará una agenda con los temas y los funcionarios del gobierno federal , Organización de 

Estados Americanos (OEA) y los diversos organismos internacionales que participarán. Será el secretario de 

Gobierno, Simón Vargas, quien informe sobre las actividades específicas a ejecutar antes de la inauguración formal, 

además se tendrá un evento importante de Fototecas. El gobernador indicó que otro de los eventos que serán 
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organizados en Hidalgo es el Congreso Nacional Charro, estas actividades permiten una ocupación importante de 

los hoteles, restaurantes y centros turísticos, lo que tiene un impacto en la generación de empleos directos e 

indirectos, así como en derrama económica de las diferentes zonas del estado. (Alberto Quintana, página 08) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Distinción para juventud pachuqueña; amalgama: Para impulsar el desarrollo integral de la 

juventud, a través de acciones que fomenten la sana convivencia, dentro de un espacio digno, así como dotarlos 

de herramientas que contribuyan a su crecimiento profesional, son acciones primordiales en el gobierno de Yolanda 

Tellería Beltrán, quien en esta ocasión galardonó a destacados pachuqueños con el Premio Municipal de la Juventud 

2017, Vientos de gala. Según el ayuntamiento esta máxima distinción, iniciativa del Instituto Municipal para la 

Juventud de Pachuca en esta administración, reconoce la gran labor y compromiso de los jóvenes para mejorar 

nuestra ciudad desde diversos ámbitos como el académico, artístico, empresarial, tecnológico, social y humano. La 

alcaldesa reconoció la perseverancia, constancia y compromiso de cada uno de los 47 participantes por trabajar en 

pro del municipio con disciplina, esfuerzo, y ser digno ejemplo en la sociedad para motivar a más personas a 

emprender y empoderarse. "Ustedes tienen el poder de ser portadores de un mensaje que impulse al desarrollo de 

una sociedad incluyente, con igualdad de oportunidades", dijo. Asimismo, afirmó que es prioridad en su gobierno 

dotar a este sector de mejores espacios que transformen la ciudad y favorezcan la creación de nuevas y mejores 

oportunidades para cada uno de los habitantes. Trabajo que día a día realiza la alcaldía en coordinación con sus 

diferentes áreas e institutos. (Milton Cortés, página 22) 

Uno más Uno-Reconoce alcaldía de Pachuca a jóvenes proactivos y emprendedores; (Redacción, 

página 09) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

El TLCAN y los mexicanos 

En días pasados se dio a conocer un estudio elaborado con encuestas y medición de opinión pública, elaborado por 

Itzkuauhtli Zamora Saenz en el Instituto Belisario Domínguez del Senado de la República donde se revelan datos 

muy importantes para comprender la dinámica y contexto del tema del Tratado de Libre Comercio de América del 

Norte. Primero, la revisión del TLCAN no es una acción arbitraria de la administración de Donald Trump; se indica 

que está contemplado en el artículo 2202 del Tratado, el cual establece que cualquiera de las partes puede promover 

modificaciones y adiciones a este acuerdo. También, con el inicio de la ronda de negociaciones en esta semana, se 

abre un periodo de incertidumbre en las relaciones políticas y comerciales de la región. Sin embargo, también se 

presenta una buena oportunidad para actualizarlo en temas y procesos que no se incorporaron en el acuerdo original 

(migración y propiedad intelectual) o que emergieron a partir del desarrollo de las tecnologías de la información 

(comercio digital), por mencionar algunos aspectos. Sobre lo que se piensa al respecto del TLCAN, de las tres 

administraciones que integran la región es la de Justin Trudeau de Canadá la que tiene una mayor aprobación 

presidencial con un valor promedio superior a 50% en el primer semestre del año 2017. La presidencia de México 

es la que tiene una menor aprobación en la región, aunque ha tenido un ligero repunte en el periodo revisado. Los 

valores son muy estables en el caso de Trump, aunque se aprecia una leve tendencia a la baja En el caso de México, 

48% de las personas encuestadas está a favor de que el país continúe en el TLCAN, aunque con ciertos cambios, 

de lo que se infiere un posicionamiento proclive a la renegociación. En segundo lugar se encuentra la población 

encuestada que considera que México debe salirse del TLCAN (23%) El estudio señala que la sociedad civil y los 

expertos ven la necesidad de renegociar y actualizar el TLCAN para incorporar temas que no fueron contemplados 

en la firma original (medio ambiente, comercio digital, etc. ) o bien, que no resultaron suficientemente abordados 

para fortalecer la integración regional (propiedad intelectual, movilidad laboral y migración, por señalar algunos). 

Bajo este panorama, la renegociación del Tratado parece una buena coyuntura para que el gobierno mexicano 

establezca con claridad sus prioridades en el campo de las relaciones comerciales internacionales, siga transitando 

hacia una mayor diversificación de las mismas y aproveche el libre comercio como una palanca efectiva para el 

desarrollo económico incluyente.  

 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

OMAR YA LE DIJO A SOSA QUE PAGARÁ, PERO ÉSTE QUIERE MARCHAR… PUES QUE MARCHE, EL 

DAÑO SERÁ PARA LA PROPIA UAEH 

Hoy es día de eclipse. Más vale hacerle caso a las recomendaciones que hace el Secretario de Gobernación MIGUEL 

ÁNGEL OSORIO CHONG, porque de no hacerlo más de uno puede sufrir los efectos negativos del eclipse. El 

Gobernador OMAR FAYAD ha sido claro en el sentido de que se le debe dinero a la Universidad y de que se le 

pagará, que para ello mediante el diálogo que al parecer faltó en un acelerón de Sosa, vía el señor Rector se debían 

acordar fechas de entrega del dinero hasta pagar la totalidad, de acuerdo a las condiciones de la economía de la 

administración estatal. Entender esto no parece que cueste mucho. Para empezar, el gobierno de OMAR FAYAD no 

niega que se le debe dinero a la casa de estudios, que es en principio lo central del caso. Después le propone a la 

casa de estudios, el recinto por excelencia de la inteligencia donde se supone que la razón se privilegia como 

expresión del ser humano, que debe tener el poder de llegar a acuerdos en que se privilegie los valores más fuertes 

de la comunidad, un calendario de pagos, tomando en cuenta una circunstancia difícil en la economía del gobierno 

estatal. No parece cosa del otro mundo entender la propuesta, ni tan grave en la vida de la UAEH, o tan mortal 

para su marcha académica y en otras vías. En todo caso, para eso es el diálogo. Para que las dos partes expongan 

sus razones, para la oferta y la contraoferta, hasta llegar a un acuerdo en que los dos protagonistas del tema salgan 

ganando o beneficiados en sus compromisos. Eso esperaría uno que se diera. Un acuerdo.  

 

SIN EMBARGO...  

La postura de la gente de Gerardo Sosa ha sido radical, sin aceptar el diálogo. Tajante ha dicho palabras más 

palabras menos: pagan todo o nos vamos a una marcha el día 23 de este mes, con todos los alumnos de la 

universidad y dan una serie de daños que sufriría la universidad que uno creería que sin ese dinero casi desaparece 

la casa de estudios 

 

¿POR QUÉ LA MARCHA EL 23 Y NO EL 22? 

¿Por qué no la marcha el día 22…tomando en cuenta que el 23 se inaugura la CUMBRE HEMISFÉRICA DE ALCALDES? 

Pues por eso, porque Sosa trata de dañar el evento, según él de exhibir al gobernador y de gritarle a todos los que 

quieran oírlo que no le cumplen a la universidad, AUNQUE a todas luces ya le dijeron que SÍ LE VAN A PAGAR, pero 

no con las reglas que él quiere fijar, sino de acuerdo a las condiciones de Hidalgo, pero sin dejar sin apoyo a la casa 

de estudios. El gobernador OMAR FAYAD sí le debe pagar a la UAEH, pero mal haría en pagar de acuerdo a la 

canción que entona Sosa Castelán, porque el Ejecutivo no puede ser rehén de los caprichos de un ex líder de la 

FEUH.  

 

QUE MARCHEN SI QUIEREN...  

En ese caso es mejor que marchen si así lo decide el patrón de la universidad. El afectado será finalmente el estado 

y la propia universidad, porque puede ser que alguna inversión que podría venirse a Hidalgo se cancele y algunos 

empleos que podrían ser para egresados de la UAEH tendrán que esperar mejores días . Por otro lado no sería malo 

vigilar la marcha porque no se les vaya a ocurrir revivir el método FEUH y hagan destrozos. La experiencia de esos 

días no se olvida. Todavía hay tiempo para un arreglo mediante la negociación inteligente en que la soberbia se 

deje en el baúl de los trebejos. Todavía hay tiempo. En las guerras generalmente nadie gana.  

 

EL AGUA… 

En cuanto al gua, todo indica que la universidad tendrá que pagar lo que debe por consumo de agua. La ley es 

dura pero es la ley. Ni modos. Y son más de 160 millones. UNA COSA ES UNA COSA Y OTRA COSA ES OTRA COSA 

Una cosa queda clara en este caso: El rector Adolfo Pontigo Loyola, es más inteligente que Gerardo, porque da 

muestras de comprender, visualizar con claridad las soluciones y encaminarlas, pero con absoluto respeto a su jefe. 

Pero también es “vivo”…. y Gerardo subraya lo “vivo”, que es un piso debajo de la inteligencia. Y ese escenario es 

un riego en el reino de la universidad, porque nunca antes se había presentado un caso como este, ni con Menes, 

ni con Veras Godoy o Camacho Bertrán, o Juan Alberto Flores Álvarez. Al buen entendedor pocas palabras.  

(Adalberto Peralta, página 2A) 



 

- 10 - de 19 

 

Criterio-Narraciones… 

 

YOLI TRAICIONÓ AL VOTANTE 

El malestar ciudadano contra el gobierno de Pachuca y la colocación de parquímetros ha subido de tono de manera 

alarmante. Los actos de rebeldía han pasado de las marchas al vandalismo como acto de resistencia , el daño a los 

equipos y a la infraestructura creada para ellos va en aumento. Hace una semana, manos anónimas destruyeron la 

base de un parquímetro colocada en la calle de Cuauhtémoc; este fin de semana, los parquímetros fueron dañados 

con espuma de poliuretano, además de la destrucción de más bases en las calles en las cuales aún no se colocan y 

donde los vecinos están en pie de lucha. Además de una mala estrategia de comunicación con la ciudadanía, 

mediante la cual se intente justiciar su colocación, la alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería, traicionó a quienes 

votaron por ella, ciudadanos que pensaron que con su llegada se recuperaría la vía pública, que fue rematada de 

manera cínica por el exalcalde Eleazar García. Basta recordar que una de las principales banderas del PAN en la 

elección fueron los errores priístas; ahora, creo, si se consuma la colocación de parquímetros en más calles de la 

ciudad, en PAN firmaría su carta de despido en la capital del estado.  

 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Una de las principales irregularidades que encontró la ASEH en las cuentas públicas 2015 y 2016 con 

los ex presidentes municipales fue el desvío de los recursos de los impuestos descontados a los trabajadores el 

ISR y que algunos alcaldes decidieron no depositar y desviar estos recursos para beneficio propio, lamentablemente 

esta acción fue la que predominó en administraciones municipales 2012-2016 y en donde los alcaldes actuales 

deberán de ser puntuales con el pago de dicho impuesto federal y evitar así ser evidenciados por su falta de 

honestidad y transparencia.  

 

: Que quién en lugar de legislar en favor de los hidalguenses y bienestar de las familias y solo busca enfrentar a 

vecinos es la diputada Gloria Romero León, quien en la colonia Bosques del Peñar ha querido imponer su ley 

de cerrar calles haciendo alarde de su “fuero” y su “fuerza política”, ambas razones inexistentes, ya que el fuero 

fue retirado a finales del mes de Julio en el estado y el respaldo político cada día es menor ya que la ciudadanía 

busca políticos que sumen no que los enfrenten.  

 

: Que el edil de Tezontepec de Aldama, Pedro Porras Pérez, a unos días cumplir 1 año de su administración 

municipal y después de gestionar alrededor de 78 millones de obra a ejecutarse en beneficio de su municipio, se 

convierte en uno de los cuadros más activos y referentes del CEN del PRD, se prevé que en su momento sume 

una considerable cantidad de sufragios a favor de la causa amarilla en los comicios electorales del 2018, al momento 

el alcalde se reúne con líderes de otras expresiones y realiza visitas a municipios del  Valle del Mezquital, de 

la huasteca, de la región Tula-Tepeji.  

 

: Que Maestros de nivel medio superior se quejan porque en la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo les 

han retenido su salario por dos meses, señalan que su centro de trabajo es el plantel Nicolás Romero de la 

colonia Mártires, y este simple hecho de estar asignados a una escuela antorchista les ha valido la retención; 

por esta razón comentan que, independientemente de los problemas que tengan Antorcha Campesina y 

el gobierno estatal, ellos requieren su pago como cualquier otro en la entidad.  

 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 

"Es decir, hurtaron los tráiler junto con la carga; en el área de Tulancingo hubo un par de robos y otro en Zempoala, 

pero ya fueron atendidos y recuperamos uno de los tráilers. No podemos dar a conocer cifras de las pérdidas porque 

los hechos aún están en investigación” 

Carlos Henkel Escorza 

presidente de CMIC, sobre delincuencia 

 

"Con esta reforma buscamos que la competencia entre los partidos políticos sea más equilibrada, equitativa y justa, 

cuidando de igual manera la protección de los derechos políticos fundamentales de los ciudadanos como organizarse 

con plena libertad el de votar y ser votado” 

Leoncio Pineda Godos 

Líder priista, sobre reforma electoral 

 

"En México va a durar dos horas, no tendrá tanta visibilidad, se va a ver como un día nublado. Hay que platicar con 

los pequeños, concientizarlos, para que sigan estas recomendaciones y no vean directamente el eclipse, que los 

papás tengan precaución” 

Enrique Padilla Hernández 

Director de Protección Civil, sobre eclipse 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

QUE para muchos resulta una burla que el dueño de la Universidad Autónoma de Hidalgo (UAEH) Gerardo Sosa se 

niegue a que la casa de estudios pague por sus servicios, al grado de que se han negado a la instalación de 

medidores en las escuelas y oficinas. Esperemos que los trabajadores de Caasim no quieran, luego, marchar en la 

universidad para que esta pague lo que debe.  

 

QUE Hugo Cortés Osorno, aspirante a fiscal anticorrupción, quien fue el primero en apuntarse, en sus inicios fungió 

como agente del Ministerio Público en la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo, en donde le saben muchas 

cosas por las cuales debería hoy mismo a recoger sus papeles en el Congreso del estado y disculparse por intentar 

llegar a dicho cargo.  

 

Entre sus triquiñuelas, algunos recuerdan que para no consignar ante el juez penal a unos estudiantes del 

Tecnológico de Pachuca tras una riña y asalto, éste les pidió 20 mil pesos de ese entonces, por lo cual resulta risible 

que ahora quiera ser fiscal anticorrupción.  

 

QUE han transcurrido más de 18 días desde que la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales empezó a 

multar a los automovilistas que no han acreditado su verificación; sin embargo, la mano dura no ha aplicado para 

90 por ciento de los propietarios de centros vehiculares, que por incumplimiento de disposiciones legales en materia 

medioambiental no han podido renovar su licencia para continuar su función.  

 

QUE el alcalde de Tlanchinol, Pablo Salazar, está más preocupado por su imagen que atender al municipio y 

comunidades, quienes depositaron su confianza en él para ocupar el cargo, pues se la pasa presumiendo en sus 

redes sociales lo bien que le va en sus “audiencias”, haciendo lo contrario a sus promesas de campaña, como obras 

de pésima calidad y nula planeación, utilizando así los recursos sólo para lucrar y enriquecerse, mientras que la 

ciudadanía debe esperar largas filas para que sus solicitudes sean escuchadas.  

 

QUE otra vez, quien ya se apunta para buscar la candidatura a senador de la República por el Partido de la 

Revolución Democrática es José Guadarrama Márquez, quién ha fungido en dos ocasiones y buscará un tercer 

intento.  
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El expriísta radica en la Ciudad de México y sólo en contadas ocasiones visita su estado natal , pero se sabe que 

buscará el más mínimo pretexto para que lo empiecen a ver, como las protestas contra los parquímetros en Pachuca. 

Guadarrama Márquez ha perdido los resortes políticos que lo impulsaban dentro del sol azteca y se antoja difícil 

que logre un acercamiento con Andrés Manuel López Obrador en el supuesto que quiera incursionar en Morena.  

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Última llamada: un pellizco a los 816 millones de pesos ahorrados por el gobierno estatal saldaría la deuda con la 

UAEH.  

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Guadalupe Villeda: Importante la labor que desempeña la funcionaria desde la Comisión Nacional del 

Agua; en los días pasados personal de esta dependencia federal, que encabeza Villeda Amador, trabajó en guardias 

especiales para así contribuir con los diversos monitoreos de los diferentes cuerpos almacenadores , la idea es 

mantener las acciones que permitan la intervención de las autoridades en caso de ser necesario.  

 

Abajo-Norma Andrade: Pues resulta que el papel de la presidenta de la Comisión de Corrección y Estilo en el 

Congreso local no es precisamente de destacar. Lo anterior porque se acabó el periodo y la legisladora por el Distrito 

IV, con cabecera en Huejutla de Reyes, no presentó ninguna iniciativa, lo cual sin duda la deja como una diputada 

con muy nula productividad.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

EXIGENTES 

Una vez más las hordas comandadas por Guadalupe Orona, en Antorcha Campesina, amagaron con 

establecer otro plantón y organizar marchas ante supuestos compromisos establecidos por el 

gobierno estatal, habría que recordar a estos pseudoliderazgos que hasta ahora no hay nada escrito 

y que durante muchos años los apoyos concedidos ni siquiera llegan en su tota lidad a los 

representados. Esta organización brilla por su capacidad de acomodarse a las circunstancias y exigir 

prebendas, pero son los propios habitantes quienes al final son usados como “carne de cañón”.  

 

REPARTO 

Ahora son los útiles los que aguardan por los alumnos; en la nueva dinámica de repartos los artículos 

para los estudiantes, así como los uniformes ya esperan a sus nuevos dueños. El evento oficial por el 

inicio del ciclo escolar 2017-2018 tendría verificativo hoy en la Escuela Secundaria Número 2, de 

Pachuca; sin embargo, habrá acciones simultáneas en varios municipios hidalguenses.  

 

CUIDA DO 

El eclipse solar hoy, para Hidalgo sólo será visible entre un 25 y 50%; es peligroso mirar directamente 

al astro durante este evento, para apreciarlo la recomendación es utilizar lentes especiales. Nunca 

debe intentarse ver un eclipse con binoculares, telescopios, cualquier tipo de anteojos, gafas de sol, 

vidrio ahumado, filtros o películas de color expuestas. Ninguno de estos instrumentos protegerá 

adecuadamente los ojos. Consultaron los grillitos que se trata de un fenómeno astronómico en que la luna pasa 

por delante del sol y dejamos de verlo. Se diferencia del eclipse solar anular en que en el eclipse total la luna tapa 

el sol por completo, en vez de dejar un anillo de fuego alrededor.  
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SALIDA 

De acuerdo con los grillitos en cuestión de días el dirigente estatal de la Confederación Nacional 

Campesina (CNC) en Hidalgo, Citlalcóatl Moreno, entregará la estafeta luego de cuatro años de estar 

al frente de esta organización, por el momento se desconoce quién será el nuevo líder, pero el comité 

estatal del PRI designará pronto.  

 

MOVIMIENTOS 

Inició cambios la SEPH en las direcciones de los Cobaeh como parte de la reestructuración y 

actualización al segundo año del gobierno estatal, en algunos casos los directivos fueron reubicados 

en planteles y en otros casos fueron de plano despedidos.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Males matan más niños que violencia:. En entrevista con EL UNIVERSAL, Fernández señaló que 

la muerte infantil es un problema que abarca el incumplimiento de la Ley General de Salud, al no prevenir las 

muertes de los niños ni garantizar la atención materna durante el embarazo, puesto que indicó que las mujeres en 

gestación reciben, en promedio, cinco consultas obstétricas; además, debido a la dispersión geográfica de algunas 

comunidades, deben recorrer hasta 10 kilómetros para llegar al hospital más cercano. Información recabada por 

Nosotrxs señala que en 2015 se reportaron 20 mil 762 homicidios en México, mientras que en el mismo año 

fallecieron 26 mil 57 niños menores a un año de vida, según datos del Inegi. De los 26 mil 57 decesos en menores 

de un año de vida, 12 mil 992 fueron de enfermedades prevenibles. “Ocurren más muertes de niños que asesinatos 

de personas en el país, la mitad de ellos fallecen por enfermedades prevenibles. Esto signi fica que el sistema de 

salud debe asegurar las condiciones físicas, materiales y económicas para garantizar el cumplimiento de sus 

derechos. Los dos datos son sumamente graves, el alto número de asesinatos que tenemos en el país y el alto 

número de muertes infantiles. Como Estado tenemos que garantizar la vida de los ciudadanos”, dijo.  (Astrid 

Rivera, primera plana) 

 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/males-matan-mas-ninos-que-violencia  

La Jornada- Lleva la derecha a EU hacia una ruptura y al abismo:. Charlottesville es sólo la expresión más 

reciente de algunas corrientes de la ultraderecha que han existido en Estados Unidos a lo largo de su historia. Vale 

recordar que el Ku Klux Klan (KKK) fue fundado en 1866, y que en los años 20 del siglo pasado convocaba a decenas 

de miles a actos, incluso una manifestación masiva en la capital. O que en la década de los 30, decenas de miles 

participaban en actos pro nazis en ciudades como Nueva York. Pero nunca antes –por lo menos en generaciones– 

un presidente ha justificado pública y explícitamente el mensaje de odio racista y antisemita de agrupaciones 

extremistas, algunas con antecedentes de actos de terror. Esvásticas, consignas nazis, antorchas y símbolos 

supremacistas blancos se exhibieron en marchas por una ciudad estadunidense, con el presidente Donald Trump 

afirmando que entre ellos había algunas “finas personas” con demandas legítimas. Durante los días recientes, las 

expresiones del presidente detonaron una respuesta de reprobación casi universal, colocando a Trump tal vez en 

su peor crisis política desde que ingresó a la Casa Blanca. Pero también reveló algunas de las diversas corrientes 

de lo que se llama la derecha en este país. Aunque las expresiones más extremas son las más dramáticas, otras 

menos visibles son mucho más poderosas, y todas estas de alguna manera están ligadas al  fenómeno Trump. 

(David Brooks, primera plana) 

 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.jornada.unam.mx/2017/08/21/politica/002n1pol  

  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/males-matan-mas-ninos-que-violencia
http://www.jornada.unam.mx/2017/08/21/politica/002n1pol
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Excélsior- Round de fintas:. Tras concluir sin acuerdos la primera ronda de la renegociación del Tratado de Libre 

Comercio de América del Norte (TLCAN), se anticipa un proceso “difícil” para concretar su modernización. Lo anterior 

lo admitió el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y del Consejo Consultivo Estratégico de 

Negociaciones Internacionales (CCENI), Juan Pablo Castañón, al aceptar que “no será sencillo encontrar una 

solución”, por eso “no pudimos resolver nada en esta primera ronda, los  equipos negociadores tienen que platicar 

en múltiples reuniones para encontrar puntos de acuerdo que convengan a los tres países”. En  la declaración 

conjunta de los negociadores de México, Estados Unidos y Canadá, coincidieron que los próximos meses requerirán 

de un gran esfuerzo y compromiso, conforme se realizan consultas  locales y se avanza en el texto de negociación 

en el resto del mes de agosto. Los temas más controvertidos sobre los que no se alcanzó consenso fueron el alto 

déficit comercial que EU mantiene con México y las reglas de origen para que la cadena productiva esté 

fundamentalmente en Norteamérica. (Héctor Figueroa, primera plana) 

 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/08/21/1182991  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 

: Que el gobernador de Morelos, Graco Ramírez, decidió no enviar a la Comisión Permanente ningún informe 

sobre el tema del socavón del Paso Express, como lo requirió la Tercera Comisión de la Permanente, que 

encabeza Ernesto Cordero, del Partido Acción Nacional. El mandatario morelense contestará en persona las dudas 

de los legisladores el próximo miércoles, cuando acuda a una reunión de trabajo con dicha comisión, donde un día 

antes dará su versión de los hechos el secretario de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza.  

 

: Que, hablando del Senado, en los últimos días ha tomado fuerza la versión de que el PRI propondrá a Graciela 

Ortiz como presidenta de la Legislatura para el último año de trabajos. El Partido Revolucionario Institucional 

reconoce que en estos años la chihuahuense ha demostrado que es de carácter fuerte , por no decir rudo. Por lo 

menos eso dicen sus compañeros... de la oposición.  

 

: Que en uno de los operativos realizados ayer en Puebla por elementos de la Marina y la fiscalía del estado, en el 

que supuestamente fue detenido Antonio Martínez Fuentes, El Toñín, los agentes del Ministerio Público se 

sorprendieron de que en el lugar ya estuvieran presentes abogados del líder de huachicoleros , quienes pidieron 

además la presencia de visitadores de Derechos Humanos. Vaya que los delincuentes también han entrado a una 

nueva era.  

 

: Que el líder nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador, estará hoy en la reunión plenaria de los 

diputados federales de su partido en Toluca, donde la fracción encabezada por Rocío Nahle definirá la agenda 

legislativa del próximo periodo y la estrategia política rumbo a elección presidencial de 2018. López Obrador y su 

bancada acordaron recalar en la capital del Estado de México para dar un espaldarazo a Delfina Gómez, ex 

candidata perdedora de Morena en la entidad y diputada federal con licencia.  

 

: Que el Consejo Social del Instituto Nacional de las Mujeres lleva ya tiempo solicitando una reunión con el secretario 

de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y es posible que esta semana le den fecha. A ver.  

 

(Redacción, página 02) 

  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/08/21/1182991
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Criterio-Jaque Mate… 

 

QUIJOTES DEL VINO 

 

Las fiestas de la vendimia se ensombrecieron este año por la muerte, el 15 de agosto, de Hans Paul Backhoff 

Escudero, nacido en 1946. Él y un grupo de amigos fundaron Monte Xanic en 1987 con la idea de producir un vino 

mexicano de calidad. Era una apuesta arriesgada. El gobierno mexicano estaba abriendo las fronteras tras décadas 

de proteccionismo, lo que reducía los precios de los vinos importados. Los consumidores mexicanos, la mayoría de 

clase media y media alta, despreciaban el vino mexicano y preferían el importado sin hacer caso a la calidad. La 

producción nacional estaba sufriendo una dolorosa depuración. En medio del malinchismo, pretender lanzar vinos 

mexicanos de calidad a precio alto parecía un sueño imposible. Treinta años después los vinos mexicanos se han 

ganado un lugar de respeto en un mercado cada vez más exigente. Las medallas en las catas ciegas de las 

competencias internacionales lo prueban. Hoy hay más de un centenar de casas productoras en el municipio de 

Ensenada, Baja California. Monte Xanic está hoy bajo el mando de Hans Backhoff Guerrero, hijo del fundador. Este 

sábado 19 de agosto asistí a la inauguración de la sala de degustación de Vinos de la Reina. El proyecto fue iniciado 

hace más de una década por mi amigo Roberto Curiel, cuya muerte nos sorprendió en 2016. Las hermosas 

instalaciones encajan bien en el paisaje árido del valle de Guadalupe. Es un proyecto que vi desde que era un 

terreno y un sueño, y que hoy fructifica por decisión de su viuda, Socorro, y sus hijos Roberto y Rubén Curiel 

Amaya. La familia me pide hablar, pero se me quiebra la voz. Recuerdo cuando mi amigo hablaba de haber 

comprado los primeros sarmientos para sus viñedos en Paso Robles, California, a lo que yo le respondía: “Los 

Sarmientos no se venden. ” Cada vida está hecha de pequeñas anécdotas que al final son lo único que nos queda . 

Entiendo que es un lugar común hablar del ciclo de la vida, o de la muerte que se convierte en preludio de nueva 

vida; pero los lugares comunes, además de ser comunes, pueden ser ciertos. Ayer se llevó a cabo el concurso de 

paellas en Viña de Liceaga, el evento que pone fin a las fiestas de la vendimia. Por primera vez en varios años no 

tengo oportunidad de quedarme. Pienso, sin embargo, en la historia de la vinícola, también ejemplo del inevitable 

lugar común de la vida. Eduardo Liceaga compró las tierras en 1982 y celebró su primera vendimia en 1993. Después 

de su fallecimiento, el esfuerzo lo ha continuado su viuda Myrna, una mujer querida y respetada. No muy lejos se 

encuentra el rancho El Mogor, donde se produce el Mogor Badan. Hoy la casa la lleva Natalia Badan, quien ha 

asumido la responsabilidad después de la muerte de su hermano Antonio. Este año me invade un dejo de tristeza 

al concluir las fiestas de la vendimia. Mientras la producción vinícola mexicana asciende encalidad, algunos de los 

héroes que arriesgaron su patrimonio en este esfuerzo se van quedando en el camino. Las nuevas generaciones 

asumen el reto y llevan la antorcha hacia adelante. Supongo que debemos ver esta renovación con alegría, pero 

llevo en la cabeza las palabras de Camillo Magoni en su Historia de la vid y el vino en la península de Baja California: 

“Brindo por los pioneros, los Quijotes del vino, famosos y anónimos, todos los que con su esfuerzo colaboraron y 

abrieron el camino para hacer realidad lo que hoy conocemos y disfrutamos en Baja California”.  

 

Desorden 

 

En otras circunstancias la destitución de Steve Bannon, el ultraconservador estratega de la Casa Blanca, habría sido 

motivo de celebración. El problema es que refleja un desorden en el gobierno de Donald Trump que resulta 

extraordinariamente peligroso.  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 

Esconder el dedito 

Entiendo la estrategia del PRI y PAN de comparar a López Obrador con Maduro en Venezuela . Se vale, es común y 

corriente en todas las democracias, infundir miedo como parte de una campaña electoral. AMLO tendrá, como ya 

está haciendo, que defenderse. En lo particular, a mí no me convence la comparación del Movimiento Regeneración  

Nacional (Morena) con la Revolución Bolivariana de Hugo Chávez. Creo que, en términos analíticos, nos dice más 

la admiración de López Obrador por el chileno Salvador Allende. Y, para comparaciones, me parece aún más 

atractiva la de AMLO con el viejo PRI autoritario de antes de los ochentas. En su libro, 2018 La salida: decadencia 

y renacimiento de México, el candidato presidencial de Morena ofrece una narrativa interesante de lo que piensa. 

El país funcionaba bien hasta que, en 1982, el presidente De la Madrid implementó un modelo neoliberal que pervive 

hasta hoy. Ahí es cuando México se jodió. Antes, al parecer, todo era miel sobre hojuelas. López Portillo fue un gran 

estadista, al igual que Echeverría (quien, por cierto, recibió con bombos y platillos a Allende cuando vino a México), 

Díaz Ordaz y para atrás. No voy a argumentar por qué creo que AMLO se equivoca con este diagnóstico. Lo que 

quisiera resaltar es la característica que tenían los presidentes mexicanos antes de 1982: todos creían en un modelo 

vertical del poder. En la cúspide estaba el Presidente, quien era el decisor último del sistema político. El mandatario, 

por dedazo, decidía las principales candidaturas del partido hegemónico incluyendo la de su sucesor sexenal en Los 

Pinos. López Obrador, quien fue priista por muchos años, se formó en ese sistema. Ahora, al frente de Morena, ha 

instituido un proceso similar de toma de decisiones desde la cúpula donde se encuentra él . Hasta ahora, el 

tabasqueño, con su dedito, ha designado a los principales candidatos de su partido. ¿Se vale? Desde luego. Cada 

partido que tome las decisiones como mejor le acomode, siempre y cuando tengamos, como ahora, una democracia 

donde dichos candidatos puedan perder en las urnas. He ahí una diferencia con el pasado autoritario. Antes, el 

Presidente decidía por dedazo los candidatos quienes luego, en un mero trámite, se convertían en gobernantes. 

Ahora no. AMLO puede designar a las personas que aparecerán bajo el emblema de Morena , pero no 

necesariamente ganarán. (Otra diferencia con el pasado autoritario es que en las reglas no escritas estaba prohibido 

el autodedazo. AMLO ya lo ha ejercido al ser, sin cuestionamientos, el único candidato presidencial posible de 

Morena). Pero regresemos a la comparación de López Obrador con la vieja guardia tricolor . No sólo ha instituido el 

dedazo en Morena, sino que además lo trata de esconder, igualito que el PRI de antaño y, por cierto, también el 

actual de Peña. Los priistas, en lugar de reconocer que el Presidente era el que decidía, salían con el cuento de las 

consultas a los sectores y liderazgos. De pronto, cuando Los Pinos daba la orden de anunciar a un candidato, los 

trabajadores, campesinos o algún otro grupo social salían “espontáneamente” a pronunciarse a favor del agraciado . 

Así escondían el dedito de su líder real. Todo dizque muy democrático. En Morena no hay sectores corporativos 

como en el PRI de antes, pero AMLO está tratando de esconder su dedito de una manera diferente. Ahí está la 

candidatura de jefe de Gobierno de la Ciudad de México. Este fin de semana, el partido supuestamente levantó una 

encuesta para medir quién era el aspirante mejor posicionado para convertirse en el candidato. Al parecer —porque 

ni eso queda claro—, midieron a cuatro: Claudia Sheinbaum, Martí Batres, Ricardo Monreal y Mario Delgado. La 

semana pasada tuve oportunidad de platicar con ellos en FOROtv. Tengo la impresión que todos estaban 

convencidos de que el partido efectivamente decidiría conforme a los resultados de la encuesta . O eso me dijeron. 

Yo no lo creo. La CDMX es una entidad importantísima para que Morena pueda ganar la Presidencia el año que 

entra. AMLO no va a tomar esta decisión por los resultados de una encuesta. No. En la mejor tradición priista, solito, 

en su despacho, definirá al agraciado. Y Morena tratará de esconder el dedito de López Obrador con la dichosa 

encuesta. “Fue la opinión pública la que determinó el resultado, no nuestro líder máximo”. Sí, como no. Dedazo 

más simulación, dos instituciones del verticalismo priista del pasado que tanto añora López Obrador .  

 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

¿Quién espía a Margarita Zavala? 

Nos dicen en el equipo de la aspirante del PAN a la Presidencia de la República, Margarita Zavala, que ya sienten 

pasos y ojos sobre ella y sus colaboradores más cercanos. Aseguran que desconocen si es gente de la inteligencia 

del Estado mexicano o de la “contra inteligencia” de sus adversarios panistas o de algún otro partido . Pero el caso, 

nos relatan, es que en las giras de la esposa de la ex primera dama, llama la atención que hay vehículos que siguen 

y vigilan todos los pasos que ella da. Nos detallan que han llegado a ver personas sospechosas, que se hospedan 

en los mismos hoteles y le toman fotos a lo que se mueva, incluidas las placas de los vehículos, que son utilizados 

por doña Margarita y su equipo. Nos dicen sus colaboradores que la mala noticia es que no saben aún quiénes son 

los que siguen sus pasos, pero que la buena, si es que puede haber un lado bueno, es que la consideran una 

adversaria con posibilidades, a la que le dan marcaje personal.  

 

Meade, entre el piropo y la cargada 

Muy interesante resultó una reunión a puerta cerrada entre los dirigentes de las 89 organizaciones de la FSTSE con 

el secretario de Hacienda, José Antonio Meade. Nos relatan que el dirigente de esta organización de burócratas, 

Joel Ayala, dijo a sus compañeros que, sin descalificar a algún aspirante de ese partido a la Presidencia para el 

2018, brindaban su “crédito y respaldo laboral y de resultados a José Antonio Meade quien al igual que sus 

antecesores en la Secretaría de Hacienda, ha dado respuesta oportuna a los acuerdos laborales alcanzados". La 

reunión tuvo un tono parecido al de los viejos tiempos, como cuando el sempiterno Fidel Velázquez palomeaba a 

un candidato a la Presidencia de la República. ¿Será que el líder de los burócratas quiere hacer las cosas como las 

hacía don Fidel, y la reunión fue un espaldarazo para Meade? ¿O será que, como él lo dijo en esa reunión, es 

solamente un reconocimiento a la labor de don José Antonio en la Secretaría de Hacienda? 

 

Barbosa y la batalla por la candidatura de Puebla 

En Puebla ya comenzó la batalla de Morena por la candidatura al gobierno del Estado. Algunos coinciden en que el 

senador Miguel Barbosa, ex perredista, es el rival a vencer en la interna, pues lo han incluido entre los personajes 

que podrían llevar la batuta como coordinador de organización del territorio poblano. Nos aseguran que don Miguel 

se ganó la confianza de los liderazgos del partido, al renunciar a la bancada del PRD, y con su tarea de zapa en la 

elección del Estado de México, en la que, aunque Morena perdió, logró acumular un buen número de votos gracias 

a su operación política en Nezahualcóyotl, un bastión perredista. Además, aseguran que Barbosa también está bien 

posicionado en su estado natal. Sin embargo, nos dicen que la lucha por la candidatura no será nada fácil. Así, 

aunque estamos muy lejos de mayo, ya se ve venir la batalla de Puebla, dentro de Morena.  

 

El PRI frente al caso Lozoya 

Nos dicen que en el PRI se encuentran analizando si la recién creada Comisión Anticorrupción del partido debe 

estrenarse con el caso del ex director de Pemex Emilio Lozoya, ante los señalamientos de un presunto soborno de 

10 millones de dólares por parte de la empresa Odebrecht. En tanto, el coordinador del PRI en la Cámara de 

Diputados, César Camacho, ha dicho entre pasillos que no hay asunto público en el que puedan estar involucrados 

priístas que esté ajeno a la competencia de una comisión que fue creada con la intención de que se determine una 

posición práctica, ejecutiva, en el tema de la corrupción, además de que sus resultados tienen que ser conocidos 

por todos los ciudadanos. ¿Será el caso Lozoya el primero de la naciente comisión? 

 

(Redacción, página 02) 

  



 

- 18 - de 19 

 

Reforma-Templo Mayor… 

 

MÁS DE UNO se pregunta si Ricardo Monreal mandará al diablo a Morena en caso de no obtener la candidatura al 

Gobierno capitalino.  

 

PARA NADIE es secreto el alejamiento que ha habido entre el zacatecano y Andrés Manuel López Obrador ; así 

como con la estructura adicta, perdón, adepta al tabasqueño. Nomás no le perdonan al delegado, ¡oh, traición!, 

haberse sabido entender tanto con el Gobierno de la ciudad, como con el PAN y el PRI para obtener más recursos.  

 

A ESO se suma la insistencia de Monreal de llamar a los perredistas a trabajar juntos en 2018 y su inquietud por 

la encuesta. No en balde, ayer dio a conocer su propio sondeo... en la que él mismo salió vencedor.  

 

YA ESTÁ listo para retomar su camino a la gubernatura de Puebla el panista Eduardo Rivera. El ex alcalde obtuvo 

la protección de la justicia a n de que no se le inhabilite políticamente, en tanto concluye el proceso por las cuentas 

de su gestión.  

 

EL MAYOR reto de Rivera no es demostrar su inocencia, sino vencer al aparato de Rafael Moreno Valle, cuya tirada 

es que su esposa, Martha Érika Alonso, despache el próximo año en Casa Puebla.  

 

ESO EXPLICA  que Alonso acusó en estos días a Rivera de haber querido chantajear al PAN para que le aprobaran 

la cuenta pública. Lo que ella no sabe, es que el propio panista denunció desde 2014, en carta dirigida a Gustavo 

Madero, que le querían cerrar el paso, precisamente, con el tema de la cuenta pública de su ayuntamiento. ¡Ups! 

 

MUCHA CONFUSIÓN ha causado entre los políticos el fenómeno astronómico del eclipse de Sol de hoy. Por 

ejemplo, para que lo entiendan los panistas, hagan de cuenta que es como cuando Margarita Zavala comienza a 

tomar vuelo en su precampaña y sale Felipe Calderón a decir alguna barbaridad que termina opacándola de nuevo.  

 

A LOS PERREDISTAS hay que explicarles que, a diferencia de lo que les pasó en la Ciudad de México, el eclipse 

es temporal. En cambio, en la capital del país el sol azteca ¡se está apagando!  

 

A LOS PRIISTAS les será fácil entender que, así como Rubén Moreira y Humberto Moreira nomás no se pueden 

ver, el eclipse tampoco debe mirarse de frente. Lo mejor es hacerlo de la manera en que José Antonio Meade 

festejó en la asamblea nacional tricolor: como mirando pa' otro lado.  

 

LOS QUE están en grave riesgo son los de Morena, pues a ellos no hay manera de hacerles entender-ni creer-que 

algo se pueda interponer al astro rey.  

 

(Redacción, página 10) 

  



 

- 19 - de 19 

 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
Milenio                                                                                Criterio 

 

 
 

El Independiente                                                         La Jornada 

 

                   
 

 


